

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 15.

Mahón, sábado 27 Julio de 1895.

N.º 4.190

SECCION DE NOTICIAS

Lo de Cuba

Que se sepan los muertos

Piden varios periódicos que se publique la relación nominal de los muertos y heridos en la campaña para que lo sepan las familias, porque respecto de los pobres soldados muchas veces sus padres, sus madres ó sus hermanos no saben nada, y esta situación es intolerable.

Las verdades del barquero

Es muy curiosa la carta dirigida á Máximo Gómez por el excabecilla Paz, que demuestra que no todos los que tomaron parte en la otra guerra piensan como sus correligionarios respecto de ésta.

Hé aquí algunos párrafos de la citada carta.

«¿Qué puede importarte la ruina de este suelo, en donde eres un extraño, pues ni has nacido en él, ni en él tienes intereses ni afecciones?»

Nada, absolutamente.

Dejanos, pues, en paz. Vete á Santo Domingo, donde, si eres patriota, podrás hacer mucho en favor de tu patria.

Además, el país ve claro y no juzga por las apariencias; juzga por los hechos. Y luego establece comparaciones, y se fija mucho en los contrastes que á diario se suceden.

«¿Qué hicisteis tú y tu partida el otro día en Altagracia, cerca de Puerto Príncipe? Quemar el poblado, arruinar á sus habitantes, dejándoles sin albergue y sin recursos.»

¿Y qué hizo entonces el general Martínez Campos? Recoger á esos vecinos arruinados por ustedes, llevarlos á la población y darles 25 pesetas á cada uno. ¿Qué contraste! ¿Verdad?»

Pues desengáñate. Con semejante conducta nadie que en algo se tenga te seguirá.

Debes volverte al extranjero, ó á tu tierra ó á donde te parezca. Si así lo haces, te anticipa el deseo de un feliz viaje, tu antiguo camarada *Tranquilino Paz*.

Los gastos de la campaña

El ministro de la Guerra y el de Ultramar han celebrado una detenida conferencia acerca de los recursos que se necesitan para atender á la campaña de Cuba, en vista del aumento de fuerzas.

Parece que los Sres. Castellano y Azcárraga convinieron en los medios de cumplir debidamente esas atenciones.

Una proclama

El «Times» ha publicado el siguiente telegrama de la Habana:

«He visto una proclama del jefe insurrecto Gómez, ordenando á los habitantes de Puerto Príncipe que suspendan los trabajos del campo, so pena de destrucción en las fincas, y que no den provisiones á las guarniciones de las ciudades. A los que desobedezcan dice que los fusilará.»

Lo que hace falta

Los 19 cañoneros que se están construyendo por cuenta del gobierno español en astilleros ingleses, habrán de hallarse de todo punto listos para prestar servicio precisamente el día 8 de Octubre próximo, pues así está consignado en el contrato establecido entre las casas armadoras y el señor ministro de Marina.

El general Beránger, que está desplegando grandes actividades y energías para que pueda llevarse á cabo en el más corto plazo posible la vigilancia de las costas de Cuba, tendrá todavía que dominar algunas dificultades que se le han suscitado para transporte de los cañoneros desde los puertos de Europa hasta las aguas de la gran Antilla; pero tiene tan perfecto convencimiento de que logrará vencerlas, que dá por seguro que la flotilla en construcción actualmente, se hallará á fin de Octubre bajo el mando inmediato del general Delgado Parejo.

El hambre en Andalucía

Acerca del espectáculo que ofrecen los maestros de Benagalbón pidiendo limosna por las calles de Málaga, y de las severas medidas que ha tomado el gobernador civil para evitar que esto se repita, dice un periódico de aquella región:

«Lo peor del caso es que no se sabe de que manera mejorar la suerte de estos infelices maestros, porque la situación económica del expresado Ayuntamiento no puede ser más aflictiva.»

Los pueblos de Cala del Moral, Rincón de la Victoria y Benagalbón, comprendidos en el término municipal de Benagalbón, están arruinados, hasta el punto de serles imposible soportar la pesadumbre de tantos impuestos. Los pocos moradores que quedan en ellos han llegado á tal extremo de miseria, que materialmente se mueren de hambre.

Muchas familias no encienden lumbre y se alimentan con pan, agua, sal y aceite.

Los vecinos que no han llegado á tan lamentable extremo tienen que esconderse para comer.

Esto, no podrá parecer exagerado á algunos, es rigurosamente exacto.

Como por consecuencia de la gran emigración á América hay muchísimas casas deshabitadas, y ya sin dueños conocidos, los vecinos que viven en una ruina toman otra de las abandonadas, sin que nadie se cuide de reclamar por ello.

A pesar de esto, á pesar de haber perdido todo lo que constituía su antigua riqueza, los habitantes de los pueblos referidos siguen pagando la misma contribución que antiguamente pagaban, ni más ni menos que si todavía existieran los viñedos que han sido totalmente destruidos.

A los infelices á quienes me refiero se les exige una contribución enorme por estar sus tierras clasificadas de primera clase. Pero como no pueden pagarla, no hay para qué decir que el Estado es dueño de media costa de Levante, hoy convertida en un erial.

En medio de tanta desdicha, aún les quedaba á estos desventurados el recurso de la abundante pesca de esta costa; pero las artes del bou y la reciente disposición del ministerio de Marina viene á quitar á los jebegotes el negro pan que ganaban tirando de la tralla día y noche.

El problema que se presenta es, sin duda, complejo y de difícil solución.

Para remediar en lo posible los males que se lamentan, no habrá más remedio que disminuir el número de maestros en Benagalbón después de pagar á los actuales lo que se pueda. Así lo han pro-

puesto á la superioridad en diversas ocasiones distintos gobernadores, fundándose en que no son necesarios los cinco maestros que actualmente existen, cuando la población ha disminuido en las dos terceras partes.

Tocante á la pesca del bou, debe desaparecer, á fin de que esta costa no se quede sin pescado, como ha ocurrido en otras partes.

Conviene advertir á este propósito que como ya viene notándose la falta de pescado, los interesados de la pesca del bou procuran extraviar la opinión atribuyendo á los boliches lo que es obra del bou.»

Los tejedores de Alcoy

La comision de arbitraje—dice *Las Provincias* en una correspondencia fechada en Alcoy el día 20—después de los diez días de plazo que se había concedido á la citada Junta, presentó ésta, como resultado de su labor, extensos capítulos, que previniendo cualquier caso, lo legislaban todo, y todo lo sometieron á reglas fijas. Con ello parecía que habían de darse por satisfechos obreros y patronos, pues que al nombrar la comisión de arbitraje, al fallo de esta comisión debieran sujetarse. Así lo han hecho los fabricantes todos, que han aceptado las bases presentadas, aun sin aguardar á conocerlas, mientras que los obreros, reunidos anoche en su Sociedad gremial, tras breve discusión, acordaron no aceptarlas, planteando de nuevo el problema de la huelga.

Las bases presentadas por la comisión de árbitros, producto de la concienzuda labor de diez días, nivelan la conveniencia del tejedor y el fabricante, y arreglando las tarifas, teniendo á la vista las que rigen en Cataluña, donde se retribuye al obrero menos que en nuestra población, iban encaminadas, y reunían condiciones para lograr su objeto, á la defensa de los intereses de ambas clases, favoreciendo á los obreros como nunca lo habían estado.

El hecho de que no sean aceptadas por éstos parece venir á indicar no es ya el asunto de la huelga una mera cuestión entre patronos y obreros, sino que envuelve en sí algo que más directamente se relaciona con el problema social.

Hoy han dejado ya de acudir á las fábricas algunos obreros, y se dice que el lunes se generalizará esta actitud.

Las autoridades, en previsión de cualquier conflicto, toman con plausible celo todo género de precauciones, habiéndose suspendido la corrida de toros que había de celebrarse mañana en esta plaza.

Nobleza obliga

Un suceso interesante ocurrió hace pocos días en París.

Un agente de policía detuvo en Boulogne sur-Seine á una mujer condenada por haber faltado de palabra á los agentes de la autoridad.

La conducía en un vapor, cuando un sujeto intentó suicidarse arrojándose al Sena desde uno de los puentes.

El agente quedó vacilando entre salvar al suicida ó seguir custodiando á la detenida.

La mujer le gritó entonces: «¡Socorredle, os esperaré en la primera parada.»

El agente se desnudó rápidamente y se arrojó al agua, logrando coger al suicida y ponerlo a salvo, no sin grande dificultad, porque cuando iba nadando ha-

cia la orilla fué atropellado por un vapor y estuvo á punto de perecer.

Realizado este acto humanitario se dirigió el agente á la parada y allí encontró á su detenida, la cual le devolvió la ropa y el auto de prisión.

Llevada á presencia del juez, y una vez que se enteró de lo ocurrido, la puso inmediatamente en libertad.

Los obligacionistas del Norte

Los tenedores franceses de obligaciones de los ferrocarriles del Norte han celebrado en París una reunión, y en ella los delegados que asistieron á la junta que se efectuó en Madrid, últimamente dieron cuenta del resultado de sus gestiones. Después de breve discusión se aprobaron las siguientes conclusiones:

1.ª La Asamblea, insistiendo en los derechos incuestionables de los obligacionistas de recibir el pago en París en francos del importe íntegro de los cupones de las obligaciones, abrigando el propósito de acudir á los tribunales si este derecho es desconocido, acuerda seguir las negociaciones bajo la base del *modus vivendi* propuesto por ella, y cuya duración máxima se ha fijado en dos años.

2.ª Se encarga el Consejo de proseguir estas negociaciones con la compañía por sí solo, así como cerca del gobierno español para que éste intervenga en favor de la industria de los caminos de hierro ó para poner término á las dificultades con que la compañía lucha.

EXTRANJERO

Un canal ruso

El siglo XIX podría llamarse el «Siglo de los canales».

Después del de Suez, el de Corinto, luego el de Kiel, más tarde el de Bizerta, sin contar los de Panamá y Nicaragua, que no están terminados.

Ahora tratan los rusos de dar una respuesta á las obras de Kiel, uniendo el mar Báltico al mar Negro por medio de un canal, utilizando los ríos Dnieper y Dwina.

La nueva vía marítima cruzará por Rusia en una longitud de 2.000 kilómetros.

Estará constituida principalmente por los dos grandes ríos el Dwina meridional que desemboca en el mar Báltico por Riga, y el Dnieper, que vierte sus aguas al mar Negro en Kherson, frente al gran puerto de Ojessa.

Para enlazar los dos ríos se practicará un canal á través de las montañas de Valdai, donde aquéllos tienen sus orígenes, hasta llegar á los sitios en que empiezan á ser navegables.

El recorrido del canal será considerable, pues las distancias navegables del Dnieper y el Dwina suman más de mil setecientos kilómetros.

El canal de Riga-Kherson proporcionará las ventajas de unir directamente los puertos del Báltico á los del mar Negro, facilitan las relaciones comerciales entre las costas mediterráneas y la Rusia del Centro y Norte, dando á la parte más poblada del Imperio moscovita, á las regiones de Rusia otomana de la occidental y de la sueta, medios de comunicación con los puertos del Báltico y del mar del Sur.

Además constituirá una vía estratégica de excepcional importancia, enlazando varias plazas fuertes, á muchas ciudades populosas y formando á través del Imperio, fuera del alcance de los ataques de naciones extranjeras, un camino seguro entre los dos grandes mares de Rusia.

La erupción del Vesubio

Conceptuábanse en otros tiempos las erupciones del Vesubio como calamidades que enviaba la ira de Dios para castigar los pecados de los hombres; pero en la actualidad, lejos de ser así, se toman como motivo de distracción y alegría, y es para las buenas gentes de aquellas inmediaciones una ganga que le dé la gana al bueno del Marte de entregarse á la fabricación de fuegos artificiales.

Esto al menos es lo que se deduce de la lectura de los periódicos italianos, en los cuales encontramos magníficas descripciones de la actual erupción y reseñas de las excursiones que se organizan entre los italianos y entre los forasteros, para presenciar de cerca el curioso fenómeno.

Los napolitanos han emigrado casi en masa, y Nápoles parece una ciudad desierta.

En cambio, por los caminos que conducen al pie del volcan transitan gran número de carruajes de todas clases. Los cocheros hacen un gran negocio y son los primeros en desear que la erupción dure mucho tiempo.

Y no son solo aquéllos los que se aprovechan: los habitantes de las aldeas próximas á los lugares por donde corre la lava también hacen su agosto.

Se dijo que estaban intranquilos ante el temor de verse rodeados por aquella (la lava), pero lejos de esto, muéstranse contentos y satisfechos por lo que ocurre, y en lo que únicamente piensan es en explotar su erupción por todos los medios imaginables. Venden *mazze* (bastones de montaña), viveres, licores, vino del país, agua y todo á peso de oro; alquilan habitaciones en sus casas y tiendas de campaña, pues son muchas las personas que quieren dormir sobre *el verde musgo*.

Resulta, pues, que los alrededores del Vesubio parecen un campamento, donde se come, se bebe, se grita, se baila y hay allí un ruido que no deja dormir á nadie.

¡Es muy divertido!
Divertido sobre todo para los *indigenas* de aquellas cercanías, que, como al principio decíamos, han encontrado una mina de oro con la erupción actual. Muchos, dicese, que están ya tristes pensando en que el espectáculo no durará mucho tiempo y les entristece más el pensar que no es de esos que pueden prepararse ó inventarse.

La verdad es, dicen, que resultaría muy hermoso una erupción anual en la época del verano, ya que sería la riqueza de todas aquellas aldeas, que las considerarían no como un castigo de la Providencia, sino por el contrario, como un gran beneficio de Dios, como un gran premio á sus virtudes, por el cual deberían elevar al Altísimo oraciones de gracias.

Y podría ocurrir con el tiempo, que así como se hacen rogativas para que llueva, se harán en aquel país rogativas para que haya erupciones.

MISCELANEAS

El polvo en la naturaleza

Sin polvo no habría firmamento azul, y los cielos nos parecerían tan negros como los vemos en las noches sin luna. El resplandor de la tierra sería entonces semejante al que observamos al mirar la luna al través de un telescopio, porque este satélite no tiene atmósfera y carece de toda clase de partículas de polvo en suspensión. Gracias á esas partículas ató-

micas de polvo gozamos de la luz difusa á que están acostumbrados nuestros ojos.

Atendamos al mecanismo de la luz y las ondas luminosas infinitamente pequeñas que la constituyen. Aunque infinitesimal, la extensión de estas ondas varía mucho. El fino polvo que se halla en la atmósfera contiene gran número de partículas que no reflejan sino pequeñas ondas azules, mientras otros reflejan ondas verdes, amarillas y rojas en un pequeño número. La luz roja pasa á través de la mayor parte de las partículas de este polvillo sin detenerse, en tanto que los rayos azules son interceptados por ellas y difundidos de suerte que se hacen más visibles. Esto último hace que el finísimo é impalpable polvo de la atmósfera parezca azul.

El humo que se escapa en pequeñas aspirales de un cigarro encendido, es azul, mientras que el que sale por las chimeneas es blancuzco, por la razón de que en éste las partículas se han hecho lo suficientemente compactas y gruesas para reflejar la luz blanca. De igual suerte, en el campo, en un día claro, el espacio está azul, y en las ciudades parece el horizonte de color gris. Sobre todo, en las altas montañas es en donde el azul del cielo se hace más intenso, lo cual se explica por la mayor sutilidad de esas partículas debidas á la rarefacción del aire. Pero, se dirá, ¿por qué el cielo de Italia y de las regiones tropicales es más azul que el de otros países? ¿Será también por la misma razón?

Sin duda, porque en los demás climas el polvo de la atmósfera saturado de vapor de agua se hace más consistente: en las regiones cálidas del vapor de agua no se condensa de igual suerte que el polvo suspendido en el aire; las corrientes aéreas le llevan á las regiones más frías y elevadas, en donde se condensa en nubes.

Esto nos revela la influencia ejercida por el polvo en nuestra atmósfera, su influencia para provocar la lluvia, debida á que el vapor se condensa sobre las partículas de polvo. Se puede afirmar en principio, que de toda el agua evaporada en el sol en la superficie de las tierras y de los mares, ni una gota queda que no haya sido condensada sobre una partícula de polvo que la sirve de núcleo.

Es fácil demostrarlo. Llenemos un gran frasco de aire perfectamente filtrado y libre de toda partícula polvorienta. Introduzcamos en este frasco una corriente de vapor; quedará transparente é invisible; no habrá señal alguna de nubes en formación. La presencia de la vapor de agua se revelará sólo por las gotas de agua que correrán por las paredes del recipiente, es que el vapor se condensa en ellas porque son más frías que el agua y no puede condensarse en otra parte. Pero si introducimos aire no filtrado, las nubes habituales, debidas á la condensación del vapor sobre las partículas del polvo, se producirán enseguida, permitiéndonos ver el agua caer en forma de lluvia sobre el fondo del vaso.

Sin ese polvo no tendríamos nubes, careceríamos de niebla, de lluvia, de nieve; estaríamos privados del hermoso espectáculo de las puestas de sol y no veríamos el bello azul del firmamento. La superficie del sol, los árboles, las casas, los hombres y los animales serían los únicos objetos sobre los que se condensase el vapor de agua; al refrescar el tiempo la humedad nos rodearía, cercándonos durante el invierno de una capa de hielo; nuestros vestidos se saturarían de agua, sin que tuviera utilidad alguna el paraguas, esto sin contar con que el aire húmedo, penetrando también de los edificios, hallaría en sus muros y muebles superficies de condensación tales, que convertirían nuestras casas y utensilios en otras tantas maravillas de un palacio de hielo.

El Acetylena

Nuestros lectores recordarán el gran

interés con que fué acogido, en el mundo entero, el descubrimiento hecho por Mr. Moissan, de la Academia de Ciencias, sobre la fabricación del diamante. El entusiasmo fué considerable hacia el eminente inventor, que hacía salir de su horno eléctrico, como se cuenta en las «Mil y una noches», piedras preciosas como las que produce la madre Natura leza.

Algunos pretendieron que el tal descubrimiento abarataría el precio del diamante, que su fabricación no sería remuneradora, y finalmente que el diamante fabricado industrialmente no tendría el valor que se le atribuye generalmente. Hasta en esta hipótesis el diamante con las propiedades particulares de dureza, pureza, y refracción, tendría un gran valor la construcción de instrumentos de óptica. Este resultado solamente bastaría á justificar las tendencias de reproducción del diamante de Mr. Moissan que ha obtenido una gran victoria sobre la Naturaleza.

Como á menudo un descubrimiento produce otros, Mr. Moissan ha encontrado igualmente que, en su horno eléctrico, había nacido una substancia susceptible de dar resultados ricos y muy apreciables. Esta substancia, que saca el nombre de su composición química, y que se llama sencillamente *carburo de calcio*, porque está compuesto de carbono y cal, se obtiene sometiendo una mezcla de coke y cal viva á la enorme temperatura del horno eléctrico, cuya acción energética efectúa fácilmente esa combinación. El producto de esta combinación sin otra manipulación se ha hallado dispuesto á múltiples aplicaciones.

El carburo de calcio así obtenido tiene la cualidad especial—y esta es la que le da un gran valor industrial—de descomponer el agua á la temperatura ordinaria, produciendo un gas llamado *acetylena*. El experimento es muy fácil. Echando un trocisco de carburo en un vaso de agua, la reacción se opera inmediatamente viéndose en seguida burbujas de gas que se desprenden con energía del líquido que continúa hirviendo hasta que queda una partícula de carburo, ó que se ha gastado todo el líquido.

Las cualidades del acetylena son numerosas é importantes. Una de las más curiosas es la de la constitución del alcohol. El ácido sulfúrico le hace sufrir transformación estudiada y demostrada por Mr. Berthelot. El alcohol es engendrado por la agrupación de sus elementos.

Quando el eminente químico escribió que dentro de algunos siglos no se consumirían más que bebidas y alimentos artificiales, dando al cuerpo, en volumen pequenísimo, todo lo necesario á la vida, ignoraba que su tesis original sería en breve plazo confirmada notablemente. Después que un horno eléctrico puede producir el acetylena muy barato, se ha pensado en sacar partido del invento en el laboratorio de Mr. Berthelot, fabricando alcohol industrial.

Fabricado así el espíritu, un litro—sin ningún principio nocivo—valdría 20 céntimos! Pero qué dolor para sus enemigos los higienistas tan ocupados en estos momentos en la reforma de bebidas.

Los higienistas no serán los únicos cuyo sueño está interrumpido por el invento; los fabricantes de gas y electricidad temblarán porque el acetylena tiene otra propiedad bien característica; produce un gas cuya potencia luminosa es doce veces mayor que la del gas del alumbrado.

En los Estados Unidos se está construyendo una fábrica para aprovechar las cualidades del acetylena.

La fabricación de gas al por menor es muy sencilla. Echese un poco de carburo en una botella llena de agua; tápese enseguida con un tapón atravesado por un conducto de metal cuya parte exterior termine con un mechero. Enciéndese éste *et lux facta est*.

El ferrocarril metropolitano de Berlín

El milagro de la velocidad y de la baturata lo realiza cada día el ferrocarril metropolitano, que es una de las maravillas de Berlín.

Abierta la explotación en febrero del 80, ha tomado un desarrollo tal, que causa la admiración hasta de los mismos americanos.

A fuerza de perfeccionamientos se ha llegado á este prodigio: que el metropolitano está servido por el mismo público á quien sirve. Nada de interventores, nada de factores, nada de personal de movimiento.

Cada viajero retira por sí mismo el billete de una maquina automática á la entrada de la estación, lo hace taladrar por un solo empleado que está encargado al mismo tiempo del servicio de salida y de llegada, sube al tren y parte; llegado á su destino entrega el billete y marcha. En ningún caso espera demasiado, dos tres, cuando más cinco minutos. Los trenes se siguen como los chicos al salir de la escuela, uno detrás de otro, y como sobre una sola vía no pueden correr los trenes más que en una dirección, se evita el peligro de los choques.

El metropolitano Stadtbahn atraviesa todo Berlín de Este á Oeste sobre un magnífico viaducto de fábrica de siete metros de alto sobre el nivel de la calle y tiene poco más de once kilómetros de largo; en el trayecto hay once estaciones, algunas de ellas monumentales. El viaje de estación á estación cuesta dos céntimos en tercera clase y tres en segunda: la primera no existe.

¡Ay de los distraídos y de los que no saben leer!, porque nadie silba, nadie grita el nombre de las estaciones ni advierte de la salida, y el público mismo es el que debe dirigirse y servir el tren, abriendo y cerrando las portezuelas.

Las paradas no pasan de medio minuto; en cuyo tiempo se goza de un espectáculo indescribible: cincuenta portezuelas se abren en el mismo instante, y un torrente humano (es la palabra) se precipita de los coches y otro torrente los sustituye en el momento, cerrando fuertemente las portezuelas sin la intervención de ningún empleado. Un abrir y cerrar de ojos y el tren ha desaparecido; pero otro llega por la vía opuesta.

En la estación Friedrichstrasse, que es la central, las vías son ocho, porque por ellas pasan los trenes de circunvalación, además de las grandes compañías con cuyos ferrocarriles el metropolitano se empalma.

He sabido por el jefe de la estación de Friedrichstrasse, el solo empleado visible, el solo rey de aquella república de atareados que sin ayuda de nadie y sin voces dirige aquel vertiginoso movimiento, que algún domingo del otoño pasado se detuvieron en ella hasta 700 trenes.

A juicio no solo de los berlineses, sino de los extranjeros, el metropolitano, que es además una obra de arte de primer orden y costó 75 millones de marcos, es la maravilla más grande de Berlín.—X.

MAHÓN

Quando al otro diario le escuce alguno de nuestros escritos ya es sabido que le califica de ridículo; cuando el escozor es un verdadero prurito ya no se contenta con apellidarle ridículo, sino que echando bilis por la boca, nos dice que no tenemos sentido común, ni talento, ni donaire ni nada.

Estas cosas aplica al escrito en que EL LIBERAL daba cuenta exacta de lo que sucedió en la sesión del martes, por lo que suponemos que debió producir nuestro trabajo gran

efecto á juzgar por la rabia del diario conservador.

Pero no se apure su amigo, que si esta vez nos ha faltado la gracia, el talento y el sentido común, á pesar de que nuestro deseo era poner de relieve, la gracia, el talento y el sentido común del señor Barón de las Arenas, esperamos que siendo asiduos concurrentes á las sesiones del Ayuntamiento, adquiriremos todas esas cosas, instruidos por las peroraciones llenas de rasgos de ingenio, de gracia, donaire, etc., etc., con que nos obsequia todos los martes nuestro inmenso Alcalde.

Pero si acaso no nos basta, formaremos un vocabulario con las hermosísimas frases, que todos los días estampa en sus columnas el periódico de los abogados, y manejarán lolas con cuidado, haremos un ramillete, para presentarlo como ofrenda á alguno de nuestros oradores.

A invención nuestra, achaca "El Bien Público", el que el señor Alcalde pretextó abusos en el Cementerio, para aumentar el número de guardias municipales.

Frescura se necesita para ello. ¿Acaso pidió otra cosa en la sesión del martes?

¿Y á pretexto de qué? De que en épocas remotas se habían cometido abusos é irreverencias en el Cementerio Católico.

Si antes se habían cometido, lo cual no nos atrevemos á creer dada la cultura de nuestra población, y hoy no se cometen, cómo afirmó en plena sesión el señor Alcalde, ¿á santo de qué se ha de aumentar la vigilancia?

A este tenor, mañana podrá pedir que aumente la guardia en las puertas de su casa, con el ilusorio pretexto de que hace cien años fué arrastrado por las calles de esta ciudad un alcalde, de quien los mahoneses no pudieron soportar su fatuidad, su orgullo y sus tiranas disposiciones.

Mas luego enseñando la oreja, añade el papelucho:

"Pero aun suponiendo que así fuere." Es decir suponiendo que la invención de los abusos, fué para colocar algun amiguito, conformes.

"¿Para qué necesita el Sr. Barón crear nuevas plazas si con hacer uso de las facultades que la ley le concede, tiene el camino espedito para colocar algun amigo..."

Ya, ya; pero como es muy peligroso el privarle el pan, en los tiempos que corremos, á un empleado probo y honrado y además el Sr. Barón, es tan amable, tan bueno, tan caritativo, encuentra más espedito el camino creando nuevas plazas, aunque para ello tenga que estar conjugando todo el día el verbo abusar.

Si el Sr. Alcalde hubiese dicho con fundamento: en los cementerios

se cometen abusos é irreverencias, nosotros seríamos los primeros en aplaudir su actitud, pero de esto, á lo espuesto por el Sr. Alcalde, no vá poca distancia.

Entonces se hubiera demostrado justiciero, hoy no ha hecho más que tocar el violón.

Y dale con superioridades, vamos hombre! digo, papel, no te encampanes tanto, baja un poco el diapason.

Por muy superior que sea un alcalde, cuando se escede en sus atribuciones, incurre en la censura del Ayuntamiento.

Cuando un teniente de Alcalde se dispone á leer un artículo para demostrar que el Alcalde le ha dado á su juicio torcida interpretación y este le sale al encuentro, bastón en mano con actitud amenazadora, con un ¡Cállese V., le llamo al orden por primera, segunda y tercera vez, sientese V! Este acto inculicable, este atropello, merece entre personas que de caballeros se precian, una enérgica protesta.

Si así no lo comprende el papelucho de marras, con su pan se lo coma; está en carácter.

Cuando digo que el papel de la calle del Bastión, no hace más que bailar la palinodia, por algo será.

De modo que según él, para sacar el carro municipal del atolladero en que se encuentra, hace falta crear nuevas plazas con cargo al presupuesto.

Valiente modo de distinguir tiene el colega.

Si al señor Alcalde, para colocar amigos, le conviene crear un ejercicio de municipales, no hay inconveniente, con tal que los pague de su bolsillo particular.

Invocar la crisis económica por que atravesamos para abonar su conducta, es altamente ridiculo.

Los obreros que asistieron á la última sesión pudieron observar si el señor Alcalde encaminó ninguna de sus palabras en busca de algun medio práctico para hacer más llevadera la difícil situación de nuestra clase obrera.

No hubo nada de esto, todo se pasó á la ligera. Solo se aguardaba el momento oportuno para exhibirse y al fin se consiguió.

Las festividades de San Jaime y Santa Ana se han verificado como de costumbre en el vecino pueblo de Villacárlos, siendo bastante la animación y concurrencia de forasteros. No ha ocurrido novedad digna de particular mención.

A eso de las seis de la tarde de ayer ocurrió, en la carretera de Mahón á Villacárlos, un choque entre un coche y un carretón, saliendo ambos con bastantes averias y resultando heridos los dos que iban

en el carretón. Los del coche resultaron ilesos pero con el susto correspondiente.

SOCIEDADES

Circo Colón

El jueves próximo por la noche, festividad de San Jaime, empezando á las nueve y media, habrá gran baile.—La Comisión.

Casino El Consey

Se convoca Junta general ordinaria, para el domingo próximo 28 Julio de 11 á 12 de la mañana para la elección de los cargos de Tesorero y Vice Secretario, según previene el art. 30 del Reglamento, y por renuncia del que lo desempeñaba el cargo de Secretario.

Mahón 20 Julio 1895.—El Vice-Secretario, Antonio Pons.

Sociedad filantrópica

CASINO CONSEY

El domingo próximo día 28 á las 11 de la mañana tendrá lugar Junta general ordinaria, según previene el Reglamento, para la renovación de los cargos de Vice-Presidente, Tesorero, Secretario, Médico y cinco vocales.

Mahón 23 de Julio 1895.—El Secretario.—B. Sariego.

1895

Hoja del Calendario para mañana

Julio 28 Domingo

La beata Catalina Tomás virgen mallorquina y san Inocencio I papa y cfr. Sale el Sol á las 4.55.—Pónese á las 7.17. Luna: sale 9.42 M.—Pónese 10.4 N.

Crónica marítima

CAPITANIA DE PUERTO

Buques entrados

Día 26.

De Cagliari berg. gol. italiano «Masa-niel», cap. Sr. Antonio Paulino, con 8 trip. y carbon.

Buques despachados

Día 27.

Para Alcudia y Barcelona vapor correo «Menorquina», cap. D. Bernardo Cabot, con 24 trip., efectos y la correspondencia.

Para Barcelona, vapor «Menorca», capitán D. Tito Ginart, con 17 trips., y efectos.

Para Ciudadela pailebot «Joven Huguet», pat. Jaime Enseñat, con 5 trip. y lastre.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Otro encuentro en Cuba.—La escuadra.—Contra Inglaterra.

Madrid 26, 5.45 t.

Según telegramas de Cuba la columna Tejero alcanzó cerca de Santa Bárbara al cabecilla Quintín Banderas con fuerzas superiores á las nuestras á pesar de lo cual fueron dispersadas perdiendo 14 hombres

muerdos y veintiseis heridos habiéndoles tomado la bandera.

Nuestras tropas tuvieron 3 muertos y diez heridos.

La escuadra española continuará en Plimouth hasta el lunes.

En el Brasil se hacen manifestaciones contra Inglaterra.

Consejo de Ministros.—Horrible accidente

Madrid 27, 9.45 m.

Se ha aplazado el Consejo de ministros.

Un tren de peregrinos que se dirigía á las fiestas de Santa Ana que se celebran en Saint Brisac (Francia) ha descarrilado muriendo doce personas, quedando heridas de gravedad, 25.

BANCO DE MAHÓN

BOLSA DE BARCELONA

Madrid 26, 4.00 t.

Table with 2 columns: Description of securities and their prices. Includes items like '4 por 100 interior', 'B. H. de Cuba 1886', 'Id. id. 1890', 'Banco Hispano Colonial', 'Acciones ferro-carril Francia', 'F. Norte', 'Id. Orense', 'Id. Almansa', 'Obligaciones Francia', 'Id. Norte', 'Id. Orense', 'Id. Almansa', 'Compañía Trasatlántica'.

Empeños del Casino Mercantil

Table with 2 columns: Type of loan and amount. Includes 'Interior' and 'Exterior'.

La moda del día

El siguiente párrafo está tomado de la última conferencia dada por el célebre Doctor Droixhé en el Congreso internacional de Velocipedia de Bruselas:

«La Kola proporciona una energía muscular notable, sostiene el corazón, dá alientos y facilita además la expulsión de las mermas de la contracción muscular, aumentando la actividad funcional de los riñones. No es un estimulante ficticio y pasajero como el alcohol, es un vigorizador de acción sostenida que aumenta el influjo nervioso y la actividad motriz. He tenido ya la ocasión de señalar la Kola Astier granulada en ciertas publicaciones velocipédicas, como una buena y recomendable preparación, á la que no pueden faltar los elogios de médicos que la han empleado en sí mismos ó en sus clientes. Haciendo ejercicio velocipédico—dice un médico del Norte de Francia—he reconocido en la Kola Astier granulada, la propiedad innegable de dar una fuerza muscular poco común y ser un destituyente de primer orden, al cual no puede reemplazar ningún agente terapéutico, cuando al volver fatigado á su casa, es preciso trabajar aún.»

(Le Monde Medical).

CHASCARRILLOS

—¿Sabes que se murió la pobre Juana? —¡Pobrecilla! —Y su marido la siguió á la tumba pocos días después. —¡Ya, ya! ¡Pobre Ernesto! ¡Siempre fué muy aficionado á seguir á las mujeres!

Anuncios.

D. Juan Ginart y Hernández Recaudador de contribuciones de la única zona de Menorca.

Hago saber: Que la Recaudación de las cuotas de la contribución territorial é industrial correspondientes al primer trimestre de 1895-96, tendrá lugar en los pueblos de esta Isla en los días que á continuación se expresan.

Para conocimiento de los contribuyentes se hace saber que deben exigir del Recaudador del talón recibo firmado único documento que justifica el pago. Asimismo se hace saber que transcurridos los días de cobranza señalados en este edicto para cada Distrito municipal, podrán sus contribuyentes satisfacer sus cuotas sin recargo durante los diez primeros días del mes de Septiembre próximo, en el local de la Recaudación sito en la calle de la Infanta número 8, Mahón.

Alayor, del 1 al 6 de Agosto. Ciudadela, del 8 al 13. Ferrerías, del 4 al 6. Mahón, del 16 al 22. Mercadal del 5 al 7. Villa-Carlos, del 2 al 4.

Este trimestre es el primero del año económico en que se pagan los recibos semestrales.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 33 de la Instrucción de Recaudadores de 12 de Mayo de 1888.

Mahón 21 de Julio de 1895.—El Recaudador, Juan Ginart.

Ayuntamiento de Mahón

Renovación de la Asamblea de asociados El día 6 de Agosto próximo á las doce de la mañana, tendrá lugar, en sesión pública, en estas Casas Consistoriales, el sorteo entre los contribuyentes de este distrito repartidos en secciones, de los asociados que en unión de este Ayuntamiento, han de componer la Junta municipal durante el presente año económico de 1895-96, según dispone la ley vigente, cuyo acto se anunciará una hora antes, á toque de campana, conforme está prevenido. Lo que se anuncia para conocimiento del público. Mahón 26 de Julio de 1895.—El Alcalde Presidente.—El Barón de las Arenas.

Sociedad General de Alumbrado

Acordado por la Junta general en sesión celebrada el 23 del corriente el reparto del dividendo activo de 25 pesetas por acción correspondiente al ejercicio finido en 30 del pasado Junio, queda desde esta fecha abierto el pago del mismo en las oficinas de esta Sociedad en la calle de la Infanta n.º 22. Dicho pago se efectuará mediante la presentación del cupón n.º 2.

Mahón 24 Julio de 1895.—Por la Sociedad General de Alumbrado, el Gerente, Juan F. Taltavull.

Para vender

Lo está la casa n.º 45 de la calle de San José.

Informes en esta imprenta.

Lo está la casa n.º 41 de la calle de Prieto y Caules, esquina á la del Horno. Para informes en la misma.

Ayuntamiento de Mahón

Policía urbana

El día veinte y nueve del actual á las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el arriendo del local marcado con el n.º 13 y contiguo de la plaza del Claustro por término de diez años á contar desde 1.º del corriente, con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de ciento veinticinco pesetas anuales y no se admitirá ninguna proposición que baje de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de quince pesetas en metálico acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó mas proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello doceno, y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregaran á la mesa de subasta.

Mahón á 16 de Julio de 1895.—El Alcalde Presidente.—El Barón de las Arenas.

Modelo de proposición

D. vecino de... según cédula personal n.º... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de arriendo del local marcado con el n.º 13 y contiguo de la plaza del Claustro por término de diez años á contar desde primero del corriente, ofrece tomar a su cargo este servicio con entera sujeción á aquellas por la cantidad de... (en letras) pesetas.

(Fecha y firma del proponente)

Sociedad Mahonesa de Vapores

En cumplimiento de lo prevenido en la escritura Social y Reglamento de la sociedad, se convoca Junta general ordinaria de señores socios comanditarios para el martes 30 del presente mes, á las 6 de la tarde, en el domicilio del infrascrito, Infanta 24.

Mahón 22 Julio 1895.—Por la sociedad Mahonesa de Vapores, El Administrador gerente, Juan F. Taltavull.



SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES

Para Barcelona directamente

Limpio de fondos saldrá el próximo domingo 28 del corriente á las 4 de la tarde, el vapor

MENORCA

al mando de capitán D. Tito Ginart.

Admite carga y pasajeros á los precios de costumbre.

Despacho: Infanta 24.

Para vender

Lo está un huerto de recreo. Para informes en esta imprenta.

Aceites legítimos Mallorca

Clase extra para ensaimadas... Ptas. 1'40 litro. 5'40 cuartan. Id. 1.ª 1'30 5'00 Id. 2.ª 1'20 4'80 Id. corriente 1'10 4'40

Chorizos extremeños y jamones superiores Garbanzos Mazagán á 0'40, 0'45 kilo.

Colmado La Mallorca

Moreras, 52.—MAHÓN

Dr. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

ANEMIA

DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, CONVALENCIA, EMBARAZO, DENTICIÓN, TISIS, PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN

Estas pastillas pueden tomarse solas ó también disueltas en agua formando solución de fosfato de cal. Ventajas que tienen sobre los otros preparados de cal: 1.º Ser completamente asimilables (digeribles); 2.º No contener nada de hierro, así es que deben tomarse los enfermos, predispuestos á congestiones é irritaciones pulmonales y bronquiales, á quienes tanto perjudican los preparados que contienen hierro; 3.º Estar dosificadas con exactitud; 4.º Conservarse indefinidamente; y 5.º Ser el preparado de cal más económico, pues contiene doble cantidad de fosfato de cal que los que se venden á mayor precio.

ASMA

LICOR ANTIASMÁTICO DEL DR. KLEIN

Cura el asma atacando las causas productoras del mal.

GOTAS CALMANTES DEL DR. KLEIN

Calman al momento los ataques de asma, por intensos que sean. El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque

TOS

PASTILLAS PECTORALES DEL DR. KLEIN

Eficaz remedio para combatir y calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea. No contienen opio ni morfina.

CATARRO, SOFOCACIÓN, DIFICULTAD DE RESPIRAR

VENTA: D. Jaime Ferrer, Farmacéutico, Casullo, 11, C/ Dr. KLEIN, Escudillers, 82, BARCELONA

AUTOR DR. KLEIN, ESCUDILLERS, 82, BARCELONA

Se vende á una peseta el bote, en las principales farmacias de Mahón y demás pueblos de la isla.

MAGNESIA EFERVESCENTE

La acreditada Magnesia Efervescente

Valenzuela

Se vende á una peseta el bote, en las principales farmacias de Mahón y demás pueblos de la isla.

LA MAQUINISTA NAVAL

GRAN REBAJA DE PRECIOS

Molinos de viento

Construidos de hierro del sistema mas perfeccionado y solido que se conoce

Se regulan y orientan automáticamente y por tanto pueden funcionar sin peligro durante las tempestades y huracanes.

Tarifa de precios

De 14 caballo Pesetas 270

" 12 " " 215

" 10 " " 150

" 8 " " 110

" 6 " " 70

" 4 " " 45

" 2 " " 25

" 1 " " 15

Para informes en los talleres de la referida sociedad en el Cos-Nou de este Puerto.

No hubo nada de esto, todo se

Subasta

En el despacho del Notario D. Pedro Orfila, el día 28 del corriente mes, á las once de su mañana, se venderán en licitación verbal, las fincas siguientes:

1.ª Una casa situada en esta ciudad, plaza de la Pescadería n.º 34, bajo el tipo de 12.000 pesetas.

2.ª Otra casa situada en la calle del Arco de esta población, n.ºs. 24 y 26, cuyo tipo es de 2.250 ptas.

Y 3.ª Otra casa situada en la dicha calle del Arco n.ºs. 20 y 22, cuyo tipo es de 1.500 ptas.

Los títulos de propiedad de las indicadas fincas y condiciones de la subasta obran en poder del sobredicho Notario.

Para vender ó alquilar

Lo está una espaciosa casa con huerto recién construida calle de Ramírez frente la fábrica de hielo.

Informes, Plana 22.

Imprenta de Bernardo Fábregues.

San José, 69.

Despacho: Nueva, 25.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud. Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido. Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales, Purgaciones, lloas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa. Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuántos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de san gre ó descarné de las encías, Huxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífrico Saint-Servalat del Doctor Casasa. Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen. Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.